
■ 第三回 働く女性のカフェ 
♀これから働き始めるあなたに 

  ～働き続けるコツを先輩達が語ります～ 

   <スピーカー>      詳細は、同封ビラ 

NPO 職員（東海地区環境系）、商社事務職 

メーカー営業職、公務員（ケースワーカー）     

♀日時 １１月８日（日） １０：３０～１６：３０ 午前はﾌﾘｰﾄｰｸ 

♀場所 東海ジェンダー研究所（金山） 

♀主催 東海ジェンダー研究所、企画 ワーキングウーマン 

■ＷＷ年末パーティ 
♀今年のお話しは 安川悦子さん 

テーマ「女性の神話」と「高齢者の神話」 

～ボーヴォワールとフリーダンの       詳細は、４ページ 

反エイジズムとフェミニズムをめぐって～ 

★参加費４０００円のうち２０００円はフェミで OK 

♀日時 １２月６日（日）１３：００～１６：００       

♀場所 パティオ・バヴァルダージュ(伏見) 
 

 

 ２００９．１０．２５   第１4１号 
    

    ワ－キング・ウ－マン 

〒464-0092 名古屋市千種区 

            茶屋が坂 2-6-B-805 

  （０５２）８４２－２７３９（内藤） 

       留守番電話・ＦＡＸ 
http://www008.upp.so-net.ne.jp/w_woman/ 

 

  ♀Ｗ・Ｗニュ－スは隔月発行です 

  申込先 〒振替 00870-4-10024 

    ワ－キング・ウ－マン           

年間購読料   ４０００円    ＷＯＲＫＩＮＧ ＷＯＭＡＮ 

                 男女差別をなくす愛知連絡会 
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報告：第二回働く女性のカフェ 

 

「女性が働き続けるために」  
～職場で困っていることはありませんか？

どんな働き方をしたいですか～ 
講師： 
丹野弘さん（労働基準監督官） 

   大脇雅子さん（弁護士） 
   松井由美子さん（女性ユニオン名古屋執行委員長） 
   内藤菊枝さん（キャリアカウンセラー） 
   三輪克子さん（人間関係アドバイザー） 
 
 

実践的な内容で 

さる 9月 13日 10時～16時 40分、金山

の東海ジェンダー研究所で、第二回のカフ

ェが開かれました。「職場で困っていること

はありませんか？どんな働き方がしたいで

すか？」とあるように、働く女性がぶつかる

問題、トラブルに対して、労働問題やキャリ

ア形成、メンタル面などの各分野の専門家

が個別相談に乗り、その後、役に立つお話

をしてくださる実践的な企画内容です。 

午前中は３人のアドバイザーに９人の相

談者が個別相談を受け、午後は５人の講

師に各 30分程度のお話をしていただきま

した。皆さんそれぞれ各界の実力者、ちょ

っと贅沢な顔ぶれです。 

 

トラブル対処の方法は 

トップバッターは、わざわざ大阪からおこ

しいただいた労働基準監督官で、全労働

省労働組合大阪基準支部・副執行委員長

の丹野弘さん。豊富な資料を駆使し、労働

行政の上手な活用方法をアドバイス。「ど

こへ相談に行くにせよ、とにかく記録・証拠

をきちんと集めておくこと」という強調は、何

があった時でも必ず実践しなくてはならな

い事として大いに役立ちます。 

続いては弁護士で、12年間参議院議員

として活躍された大脇雅子さん（WW 会員）。

国会で 2つの大きな法改正に関られた今

までのキャリアを語られると共に、法テラス
＊の利用の仕方などをお話され、トラブル

の時、どうするかというイメージがわきまし

た。 

『女性ユニオン名古屋』の松井由美子さ

んは、突然首を切られ、それと戦った生々

しい体験を通じ、交渉権を持つユニオンの

強みや、ユニオンへの相談の仕方、会社と

の交渉手順を分かりやすく話され、ユニオ

ンの重要性を改めて認識。 

＊法テラス(日本法支援ｾﾝﾀｰ)：国設立の公的法

人。法律を知り 相談窓口を知るガイド機関 

teｌ・０５７０－０７８３７４ 

メンタル面のサポート 

その後 10分ほどの休憩。紅茶やコーヒ

ー、ちょっとしたお菓子をつまんで気分は

一新。 

後半のトップバッターはキャリアカウンセ

ラーの内藤菊江さん（WW事務局員）。「キ

ャリアとは自分の生き方を自分で作ること、

キャリアカウンセラーは仕事だけでなく、ど

う生きるかを含めたアドバイスをする」と、

自分がキャリア開発をしていく重要ポイント

を説明されました。「キャリア開発シート」な

ども用意され、すぐに役立つ内容です。 

最後は三輪克子さん(WW事務局員)が、

アドラー心理学をもとにした勇気付けの方

法や、悩みを抱えてもそれを別の角度から

見る大切さを訴えられました。 

どのお話も興味深い上、参加者からも熱

心な質問や発言が出て、熱気のある会に

なりました。参加者も定員 30名がほぼ埋ま

り、この『働く女性のカフェ』も、少しずつ定

着してきた様子が伺われました。 

（事務局 高野） 

 次回、午前中は、誰もが気軽に参加でき

るおしゃべりの場を持ちます。 

是非 お立ち寄りください。お茶もお菓子

も用意してありますよ。 
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今年８月、国連本部で国連の女性差別

撤廃委員会が開催され、日本における女

性差別の現状が６年ぶりに審査され、18

日、日本への勧告を盛り込んだ最終見解

が公表されました。前回 2003 年の審査後

に出された勧告への対応が「不十分だ」と

して、女性の社会進出の遅れなど、不十分

な対応について厳しい指摘がなされていま

す。 

ここで、「女子に対するあらゆる形態の

差別の撤廃に関する条約」(通称 女子差

別撤廃条約)についてちょっとおさらいを。 

この条約は、1979年の第 34回国連総会

において採択され、1980 年に日本は署名

し、1981年に発効しました。日本は 1985年

に締結しています。1985 年 6 月に批准書

が国連事務総長に寄託されました。批准

に際しては条約の趣旨に沿った国内法整

備を行わなければならないため、日本では

「勤労婦人福祉法」を大改正し、「男女雇用

機会均等法」の成立、父系血統主義から

父母両系主義に国籍法を改正するなどを

行ってきました。その都度、報告書を提出

してきていますが、現在まだ批准書は寄託

されたままです。 

日本政府は第６回定期報告書を、2008

年 4月に提出しています。女性差別撤廃委

員会は、2008 年 11月「女性差別解消のた

めの政府の対策、行動について情報」の提

供を求め、7 月 20 日開会の同委員会で、

日本の現状と改正の進ちょく状況を審査し

ました。そして出されたのが、今回の厳し

い内容の勧告書です。 

 

今回の勧告は、再婚禁止期間や婚外子

差別、レイプポルノ、先住民族・在日コリア

ンに対する差別など、多岐にわたっていま

すが、もちろんその中には、ワーキングウ

ーマンで学習を重ねてきた「同一価値労

働・同一賃金」など、労働にかかわる差別

に関するものもあります。 

 

●今回の勧告の中での労働に関するもの 

・同一価値労働同一賃金の原則を確認す

る規定が、労基法にないことへの懸念 

・性による職業・コースの区分・人事の廃止 

・育児休暇取得による馘首の予防。セクハ

ラなど職場の性差別への制裁 

・女性にパート労働が集中する現状の改善 

・ 保育施設の改善男性の育児休業の推奨 

                        等 

女性差別撤廃委員会からのこうした勧

告を受けたことについて、朝日新聞の記事

はこう述べています。 

『再三求められてきた男女の賃金格差

の是正は、縮小傾向とはいえ正社員でも

女性はなお男性の６割台。格差の大きさは

先進国で最高レベルだ。(中略)…差別を

「区別」と言い抜けて平等を渋る動きを警

戒し、条約１条の「男女平等を妨げる区別

は差別である」との定義を国内法に明記す

るよう要求。条約が男女平等担当部署以

外の行政や国会、司法にほとんど知られ

ていないことも指摘し、周知のための啓発

の強化も求めた。』 

勧告は、２年以内に実施状況の報告を

求める「フォローアップ」の対象にもなって

おり、民法改正とともに、女性比率が一定

程度に増えるまでの「暫定的特別措置」も

指定されています。 

この勧告を受け、９月１６日付けで「女性

『差別に対する政府の取り組みは不十分』 

国連の女性差別撤廃員会(CＥＤＡＷ)による、日本政府への勧告 
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差別撤廃条約選択議定書批准に向けた要

望書」が民主党・社民党・国民新党の与党

３党に対して出されました。賛同団体として

215 団体が名前を連ね、ワーキングウーマ

ンも賛同しています。どんなに勧告を受け

ても、小手先の民法いじりで、根本から性

差別を変革しようとしなかった自民党政権

下の行政が、政権交替で少しでも前進して

くれるよう願ってやみません。 

今回の国連の女性差別撤廃委員会へ

は、日本のＮＧＯのメンバー約８０人が、オ

ブザーバーとして傍聴に出かけ、ビラ配り

などロビー活動を行っています。 

 

◎国連女性差別撤廃委員会(CEDAW)とは 

「女子に対するあらゆる形態の差別の撤

廃に関する条約」(女子差別撤廃条約)の実

施に関する進ちょく状況を検討するために

設置されたものです。締約国から得た報告

及び情報の検討に基づく提案及び一般的

な性格を有する勧告を行うことができ、こ

の条約の実施について報告を提出するよ

う要請することができます。 

 

◎女子に対するあらゆる形態の差別の撤

廃に関する条約の選択議定書 

(女子差別撤廃条約の選択議定書)とは 

 1999 年に「同条約の批准若しくは加盟

を未だ行っていない全加盟国に対し、可及

的速やかにこれを行い、同条約の普遍的

批准が 2000 年までに達成されるようにす

ることを求めたことに留意し」国連において

採択されたものです。 

女子差別撤廃条約の締約国の管轄下

にある、個人または集団が、国による条約

違反によって被害を受けた場合、国際連

合の女子差別撤廃委員会にたいして通報

できる個人通報制度が定められており、 

通報を受けた委員会は意見・勧告を出すこ

とができ，それに対し締約国は６ヶ月以内

回答書を提出することになっています。 

この『選択議定書』について日本政府は

「司法権の独立など、我が国の司法制度と

の関連で問題が生じるおそれがある」とし

て、未だ批准に至っていません。 

 

※参考資料―朝日新聞記事。以下各ホー

ムページ＝外務省、ａｓａｈｉ．ｃｏｍ、しんぶ

ん赤旗、ＷＷＮ、Ｍｙｒｉｅｌ、つばさ、Wikipedia

等                     文責伊藤 

 

 

＜フェミ英語にも関連記事→１３ページ＞ 

■質問主意書を出す運動について 

 WW は、前号ニュースでお伝えしたとおり、地元選出の谷岡郁子参議院議員（民主党）に

「同一価値労働同一賃金」と「男性の育児休業取得促進」に関する質問主意書を出してもら

う運動をして来ました。 

８月の合宿で、これからもこの運動を続けていくとの報告をしたところです。 

しかし、その後の総選挙で民主党が政府与党となり事情が少し変わってきました。 

谷岡事務所に問い合わせたところ、質問主意書をどうしていくか、まだ方針が定まらないよ

うでした。質問主意書以外の政策提言などの手法も検討したいとのことです。 

WW としても、どういう運動が効果的か考えつつ行動していきたいと思っています。 

なんといっても、政権交代し、女性国会議員数が史上最高となり、政策の転換が図られ

つつある今が変えどき、ですよね。（O） 
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■日時 １２月６日（日）１３：００～１７：００ 

■場所 パティオ バヴァルダージュ（Le patio barvardage） 

名古屋市中区錦２丁目１９－１１  

パインビーチビル   tel.052-219-5683  

地下鉄伏見駅徒歩５分  

「錦通長者町」交差点南へ２軒目 

       http://le-patio.jp/about.html 

 

■会費  ４０００円【軽食・フリードリンク】 

または ２０００円現金＋２０００フェミ 

 ２００９年１０月１日現在の会員には、４０００フェミが配られていますので、このフェミを会
費に使うことが出来ます！フェミ交換用ノートを持って来てください。持ってない人には当日

差し上げます。また当日会員になった方にも４０００フェミを配ります。 

 パーティの場をフェミ交換の機会にして盛り上がろうという企画です！！ 

■ スケジュール 
１３：００～１５：００  

♀お話し 安川悦子さん（福山市立女子短期大学学長） 
テーマ「女性の神話」と「高齢者の神話」 
～ボーヴォワールとフリーダンの反エイジズムとフェミニズムをめぐって～ 

１５：００～１７：００     

♀有機野菜を使ったフランス料理でパーティ 

♀参加者３分間スピーチ：最近あったいいことなど 
 

 

 

 

ＷＷパーティ 参加申し込み票 
＜１１月２９日（土）までにご連絡ください＞ 

FAX  052-842-2739 mail:wws1986@hotmail.com 

 

お 名 前 ：                                                

連絡先電話番号など：                                          

会費支払方法： （全て現金）or（2000 フェミ＋2000 円）←○を打ってください 

file:///F:/　　　　　　http:/le-patio.jp/about.html
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女の映画評  

あなたがほしいといわれたら                 高野史枝 

 

●難病映画の次のテーマは 

５年ほど前、私は「もう映画で難病ものを

扱うのはヤメにしたら？」という原稿を書い

たことがある。ちょうど『世界の中心で、愛

をさけぶ』(04／日本／行定勲)がショーケ

ツを極めていたころで(既に言い方に悪意

ありますね…)それにウンザリしてたから。

難病映画はたいてい「若者の突然の発病

(主として白血病)→本人と周囲の苦悩→闘

病→ささやかな希望→避けられない死→し

かしその死には意義があった」という経過

をたどる。だからどの映画を観ても既視感

があって飽きてしまう。「このパターンを破

るテーマが出てこない限り、しばらく難病映

画は観たくないな～」というのがホンネだっ

た。しかしそのころもう少し注意深く映画を

観ていたら、海外のいくつかの作品の中に

臓器移植が取り上げられ始めていたことに

気づいて、｢難病映画で次に扱うべきテー

マは臓器移植だな」と分かったかも。例え

ば『オール・アバウト・マイ・マザー』（99／

スペイン／ペドロ・アルモドバル）。交通事

故死した最愛の息子の心臓移植を、臓器

移植コーディネーターの仕事をする母が決

める。息子の心臓を移植した相手を物陰

から見つめる母の姿が印象的だった。『21

グラム』（03／アメリカ／アレハンドロ・ゴン

ザレス・イニャリトゥ）は夫の心臓を移植し

た男と恋に落ちる女性のお話。どちらもい

い映画だったし臓器移植が物語の鍵にな

っていたのに、あんまり意識しなかった。見

方甘かったです。反省。今回取り上げた

『私の中のあなた』は、まっ正面から臓器

移植の問題を取り上げ、しかもそれが上質

のドラマになった画期的な作品だ。 

 

●My Ｓister’s Ｋeeper 

  11 歳のアナ（アビゲイル・ブレスリン）は、

白血病の姉ケイトに臓器提供するドナーと

して「創られた」子ども。既に赤ん坊のころ

から臍帯血、血液、骨髄などを何度も提供

している。近々姉に自分の腎臓の片方を

与えることも決められている。ある日アナ

は母サラ（キャメロン・ディアス）に「自分は

これ以上手術を受けるのはイヤ」と主張し、

弁護士を雇って両親を訴える。妹アナの臓

器提供がなければ姉ケイトの死は避けら

れない。承服できない母は、アナの言い分

を覆すためにこの裁判を受けて立つ。しか

しアナの決断の裏には、ある真実が隠され

ていた・…。 

 原題は『My Ｓister’s Ｋeeper』。つまり

「姉のスペア」という意味で、もっと内容に

踏み込むなら「姉に臓器を提供するための

子」という意味になる。うわ、ナマナマしい。

実はイギリスやアメリカでは「病気の子を救

うための臓器移植目的で、弟・妹を産むこ

と は 合 法 」 な の だ そ う だ 。 「 Savior  

Sibling」〈救いのきょうだい〉という単語も

あるというから驚く。妊娠の着床前診断に

よって提供対象と胎児の HLA（白血球の

型）が合致するかどうかは分かるので、体

外受精して出来た複数の受精卵の中から、

目的に合った受精卵で妊娠すれば「〈救い

のきょうだい〉が産まれてくる」ということら

しい。他人の子の臓器をわが子のために

取ったら(もちろん幼いその子の了解もなく)

犯罪的なスキャンダルなのに、自分のきょ

うだいなら美談？むむむむむ・…医学に詳

しい人なら常識なのかも知れないけれど、

私はそんな事実だけでビックリぎょーてん、
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つい詳しく書いてしまいました。 

●河野父子の生体肝移植 

 この映画を見て思い出したのが、2002年

「重い肝硬変で助からないと言われた政治

家河野洋平氏が、息子の河野太郎氏から

生体肝移植を受けて助かった」というエピ

ソード。太郎氏の肝臓の 3 分の１を移植さ

れた父・洋平氏は九死に一生を得、健康を

取り戻している。「えらい息子だ！」と感心

したものの、「もしこういうことが当然だとさ

れるようになったらイヤだなァ」というような

危惧も持った。だってそうでしょ？自分の子

や親きょうだいが生体移植しか助かる見込

みのない病気にかかったとき、「肉親が病

気の家族に臓器を上げるのは人情からし

て当たり前じゃないの。ほら、河野さんちを

ご覧よ」と言われたら、そのプレッシャーは

大変なものとしてのしかかって来るだろう。

また反対に自分が生体移植しか助かる方

法のない病気になって、子どもや親、きょう

だいが臓器提供を申し出てきたら、いくら

助かりたいとはいえ相手にかかる負担を思

えば切なくて迷うに決まっている。相手に

いくら愛情があっても、体に大きな傷をつ

ける、また死亡の危険性や手術後のトラブ

ルも少なくない生体移植を受け入れること

は大変なことだ。恋人になら「あなたがほし

い」といわれたらどんなうれしいかと思うけ

れど、「あなた(の臓器)がほしい」といわれ

たら…そりゃ別です。誰にとっても難問だよ

ね。 

生体肝移植に踏み切った河野太郎氏は、

その後「健康体を傷つける危険な生体移

植をやめ、脳死移植を増やすべき」と主張

している。自分が手術を受けた実感があっ

て、なんだかホッとする。 

● どの立場にも共感 

この映画が強い説得力を持っているのは、

登場人物の誰にも共感できるか 

らだろう。妹のアナ。最初のナレーションで

出てくる「私はいったい何のために産まれ、

何のために今ここに生きているのか」という

問いかけの重さには黙るしかないし、恋を

知った姉ケイトが「生きていたい」とため息

をつけば、うなずくしかない。しかし誰よりも

共感できるのは姉妹の母サラだ。重い病

気の子を持つ母にとっては、その病気と闘

うことが自分の人生の「唯一無二の目的」

になる。ましてサラのように能力が高く(休

業中の弁護士)、知識も豊富な母親はドナ

ーの妹を作ることにもためらいがない。母

にとってわが子の死を黙って見ていること

は「自分の敗北」と感じられるからだ。「戦

わなきゃ。うらまれたっていい。どんなこと

をしても勝つんだ」・…それ以外のことは何

も見えなくなってしまう。途中まではほとん

ど「悪役」とすら感じられるサラの強引さに

は反発を感じつつも、その裏にある悲しみ

の深さに共感したとき、彼女の肩を抱きし

めたくなる。そしてラストシーン、やっと運命

を受け入れた母と家族の表情には、「愛す

るものを失っても、人は生きていかなくては

ならない」という真実の重さが表現されてい

て、強く胸を打たれた。 

医学の進歩というのはもちろんありがたい

んだけれど、半面すごく罪作りなものでも

あるよな、と実感した。 

蛇足なんだけれど、この映画の原作本『私

の中のあなた』（ジョディ・ピコー著・上・下

各 700 円・ハヤカワ書房刊）は、結末が映

画とまったく違っている。 

（いや、映画が原作とちがった描き方をし

ているというべきなのか…）どちらに納得す

るか、見比べてみるのも面白い。 
 

私の中のあなた：１０９シネマズ名古屋 

ミッドランドスクエアシネマで上映中（要確認） 
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女性と生物多様性（第 5回） 
  

 「生物多様性でセクターを越える」関係性の修復をめざして 

生物多様性フォーラム 曽我部行子 

 

わたしがもっとも深く社会参加したといえ
るのは、愛知万博から海上の森を守る運
動だろう。それ以前には、団塊の世代のお
作法としての学生運動があったが、末端に
いながらそれはいつも違和感の伴うものだ
った。虚しいのは、そこから社会に落とされ
開花したカタチがないからだ。パリの 5 月
革命は、波及しながら緑の党へと変身した
のに。 
 「正義」に追い詰められて飛ぶようなこと
はもうすまい、と思っていたある日、瀬戸市
の東より５４０ha の森が「なくなる」と告げら
れた。今さら万博かの思いと、住みかを追
われる鳥や木への関心から、自然観察好
きな主婦たちの運動になっていった。今思
うに、主婦たちを駆り立てたのは、いわゆ
る「ディープ・エコロジー」といえる思想だっ
た。人間のことはさておき、まずは消えか
かっている生物相の側に立つ。環境問題
が指摘された時世にのって、運動は半ば
には燃え盛り、終わった後には半煮えのま
ま残っていた。なぜなら、ディープ・エコロジ
ーは、とりあえず守られた里山の地権者や
地元の人には通用しなかったからだ。カエ
ルの生存よりイノシシ対策であり、収穫が
上がるよう親切にも田んぼに化成肥料が
黙って撒かれ、できの悪い大根はまかりな
らん、というのが地元の人のポリシーなの
だ。見渡せば、あんなに叫んでいた運動の
人たちは、どこにもいない。 
 
 万博でどうなるかわからない森に、徳島
から足を運んでくれた人がいた。彼女は、
徳島で、反対運動は向かないと言いながら、
抜けられなくなっている。吉野川は、国交
省が付け替えた河川なのだが、改変によっ
て河口は驚くほどの雄大な景観をつくり出
している。幼い頃から記憶にとどめてきた
吉野川の風と風景を遮る２本の橋（自動車 

 
専用道路）が、河口の 1 本は完成しかけ、
最河口にもう 1 本の計画がある。盛り上が
った第十堰運動が、まるで嘘のように消え
うせ、道路への反対運動は国土交通省が
疑問視するほど沈静化している。川辺川や
泡瀬干潟、鞆の浦のようには行かない地
方もあるということだ。 
わたしは吉野川ではじめて、河口や干

潟の豊かさに触れた。カニが足の踏み場も
ないほどに泥や砂地を分けて暮らしていた。
第十堰まで 14.5km もある汽水域は、やや
濃い青と気味を帯びた浅い青が混じりあい
延々と続く。かろうじて５％残った藤前干潟
も、埋め立てられる前はこうだったかと想
わせる。ここは、まだ間に合う。 
「吉野川 人と海とのつながりと恵みを

感じるエコツアー」という小さな旅が、わた
しに、自然保護運動の狭い視野を広げる
機会となった。漁業者や農業従事者、海苔
生産者への取材によって、第一次産業が
置かれている酷い現実を知った。現場の
生産者抜きの自然保護の限界を教えてく
れた。そのことが、海上の里での地権者へ
のまなざしを、変えた。 
 ディープ・エコロジーの先にあったのは、
人も自然も共には生きられない世界経済と
共にある日本の現実だった。人が生きられ
る世界がまずなければ、生物多様性の損
失速度は抑えられない。アメリカの富裕層
が行なう戦争中毒、グローバリズム、自由
市場経済は全体主義のように世界を覆う。
沖縄普天間では、絨毯の上、地面を踏むこ
となく歩く防衛省幹部の姿を目撃されると
いう。おんな・子どもの感覚は、何がムダか
といって、軍備ほどムダなものはないとア
ラームを鳴らし続けているというのに。日本
の海辺や山辺を、暮らしで守ることができ
た時代が、遠のいていく。 
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 生物多様性条第 10回締約会議（CBD/ 
COP10・MOP5）が来年 10月には名古屋で
開催される。「地球で明日も子どもたちと生
きていこう」という約束だという生物多様性
条約は、双子の孫が生まれたことで、より
切実で身近なものになった。 
2008 年 5 月、CBD/COP9 開催市であるボ
ンの NGO は、次回開催市である名古屋の
NGO にバトンを渡したがっていると聞いた。
とりあえず誰かがもらわないとまずいだろう、
ということで、急遽、生物多様性フォーラム
（JFB）が 2008年 4月に立ち上がった。 
 スーザン・ジョージの「なぜ世界の半分が
飢えるのか」を読んでいるとき、昨年 7月に
開催された G8 洞爺湖サミット。同時期、札
幌で開催された市民フォーラム北海道で聞
いた途上国の声。インドの人は、「かつて
E7 にわたしたちは侵略され植民地化され
てきた。わたしたちの国の資源がE7を支え
たのだ。今はG8となって気候変動を起して
いるというのに、その責任をわたしたちにも
取らせようというのは間違いだ。」と発言し
た。国際会議での厳しい遣り取りを連想し
た。 

G8 サミットへのカウンターパート市民フ
ォーラムは「世界はきっと変えられる」がス
ローガンだった。国際開発系の事務局長
の下、いわゆる国際系と環境系が一つの
船に乗って、政府に向き合った。その後、
東京の国際系の人たちは、動き→動かす
GCAP japan として結集し活動を始めてい
る。環境系市民は、CBD 市民ネット（全国
規模）を立ち上げ、10月11日には1年前イ
ベントを主催した。そこで GCAP・japan は、
生物多様性の保全と貧困解決は不可分で
あると述べた。 
 名古屋の地でも、環境系（特に生物系）と
国際系（貧困・人権など）を結び合わせるこ
とをしたいと思ったとき、昨年 10 月に日進
市で行なわれたシリーズ生物多様性講演
会で知り合った「JFB 生物多様性フォーラ
ム」と「ESD 持続可能な開発のための教育
の 10 年推進会議」と「AHI アジア保健研修
所」が、「名古屋 NGO センター」につながっ
た。共催で始めたのが、「生物多様性でセ
クターを越える」だった。 

 第 1 回は、地域連携、フィリピンの ODA
によるダム問題、里山と国際性（食）、AHI 
の活動と生物多様性。第 2 回は、チェルノ
ブイリ救援による『菜の花プロジェクト』（放 
射能汚染地域の農地に植えた菜の花に放
射性物質を吸着させ、農地を蘇らせるプロ
ジクト）の紹介。そして、第3回は、第1部で
生物多様性条約の前文を読み合わせ、第
2 部は、冨田孝子さんによる「なぜ生物多
様性と女性なのか」。CDB/COP9 における
女性コーカス（課題別部会）声明文が紹介
された。 
冨田さんは、「女性の果たしてきたことが、

自然と同じに資源として扱われていること、
しかもタダである」と指摘する。自然資源を
利用しても、空気や水を汚染しても、その
費用を勘定に入れず経済を成立させてき
たのと同じ外部不経済の構造が、そのまま
女性にも当てはまるのだ。生存に欠かせな
い対象を資源と呼ぶ世界は、重要なファク
ターを欠落させたまま回転しているように
みえる。 
生きていくための基本所得を無条件に

給付する、ベーシック・インカムと呼ばれる
経済の仕組を最近知った。すべての人に
無条件に。それは経済哲学といえるだろ
う。 
あらゆる人と生きものが、いたずらに生

命をすり減らしたり、消されたりすることが
ない世界はくるだろうか。そのためには、セ
クターを越え、違いを受けいれる作業を自
らの内に引き受けながら歩くしかない。 
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資料室 
ご意見・資料コピー請求は下記（川澄）までどうぞ。 

tel､fax：052-681-6727 mail：nenn_ne@m5.dion.ne.jp  

 

女たちの元気流 [おんな労働組合(関西)] 

        ２１５，２１６号 

・国鉄臨職和田さん損倍裁判高裁不当判

決！…「棄却」26 年間闘ってきた臨時雇

用職員の声を一顧だにしない不当判決。

請求した退職金に対し「たかが 20万円」と

言い捨て、女性の働く権利を軽視し夫の

存在を取り上げる事業団は名誉毀損と言

える。上告へ。 

・味コム09年度契約更新団交無事終了…

会社５名、組合４名出席。賃金ｱｯﾌﾟと退職

金制度の要求。「業務達成指標」に基ずく

「評価表」は労働条件に影響するものでは

ないと会社側と確認。 

･ピースボート異次元の旅 その 3,4･･･ 

「憲法 9 条」を若者に伝えたくて若者とのｺ

ﾐｭﾆｹｰｼｮﾝの方法をつかもうと一人若者に

混じってﾜｰｸｼｮｯﾌﾟとりくむ。「お母さん」的

役割じゃない個人として接することの難し

さが宿題である。また、ｱﾌﾘｶのﾏｻｲの長

老の「平和、ともに生きる、愛」の話に感動

するも、ﾏｻｲの女は自分の人生を選択す

る自由があるのかな？と疑問ももった、

云々。 

･ 

VOICE OF WOMEN 

[日本女性学研究会]ＮＯ304,305  

･リレーエッセイ 忌み嫌われる「同性愛

者」･･･｢同性愛」を変えがたい生来の資

質としてとらえるのではなく、自由に選

択するﾗｲﾌｽﾃｰｼﾞとして捉えられないか、

と考えます。 

･７月例会報告「親子の引き離し～ｽｳｪｰﾃﾞ

ﾝの裁判所事例から日本親権・監護法制を

考える～」･･･共同親権は世界の常識。子

どもの権利条約は子どもの最善利益の視

点から別に暮らす親と会う権利がある。

日本では引き離しが日常茶飯事だが、ｽｳ

ｪｰﾃﾞﾝではどんでもない事。日本では民法

で単独親権であり、親や子どもの権利が

未発達。家父長制の意識が高く離婚後の

親子関係を保障しようとする発想がな

い。 

・８月例会報告「天皇制とﾌｪﾐﾆｽﾞﾑ」･･･ 

5人の発言。天皇制がなんとなく好かれ、

ﾌｪﾐﾆｽﾞﾑがなんとなく嫌われる現在の状

況。天皇制はしんどい自分をそのまま認

めてくれる。ﾌｪｲﾆｽﾞﾑはｵﾏｴはそのままじ

ゃだめだといってくる気がする。「男社

会」の男性間格差が天皇制をささえてい

る。 

戸籍制度が父系血統主義でありﾚｲｼｽﾞﾑで

あり天皇制を培養している。皇族はかわ

いそうという形で国民に消費されてい

る。・・・などなど。 

 

あごら札幌    ２８４号 

・64年目の夏が来て 

・石川一雄さんのこと 

・本と暮らす…『身体にきく「体癖」を活か

す整体法』片山洋次郎/著(文芸春秋)、

『ひとりでできる こころの手あて』八巻香

織/著（新水社） 

mailto:nenn_ne@m5.dion.ne.jp
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NEU ふれあい通信   

 [名古屋ふれあいユニオン ]No.116,117,118 

･ﾄﾖﾀ系部品会社アンデン（安城市）に派遣さ

れた男女差別賃金を日系ﾌﾞﾗｼﾞﾙ人女性 3 人

が人材派遣会社を提訴。部品製造ラインで

時給が1000～1050円だったが、同じ仕事の

夫ら男性は 1300円前後で明確な差別。 

 

それゆけ女たち  nｏ１８７，１８８ 

[ｾｸｼｭｱﾙﾊﾗｽﾒﾝﾄと斗う労働組合ぱあぷる] 

･７月ﾐｰﾃｨﾝｸﾞ報告「ﾙﾎﾟ雇用劣化不況」を読む 

･ぱあぷるﾚﾎﾟｰﾄ 9月号「再び、ﾍﾞｰｼｯｸ･ｲﾝｶﾑ」

…ﾃｷｽﾄ『社会福祉と社会保障改革』小沢修司

/著。家族の相互扶助機能の低下と雇用悪化

による日本型安上がり社会保障の破綻によ

り、浮上。最低所得保障(5～8万円？)の代わ

りに生活保護・雇用保険等を廃止するもの。

田中康夫の新党日本のﾏﾆｭﾌｴｽﾄに掲げら

れ、ﾎﾘｴﾓﾝも支持している。ただ、ﾍﾞｰｼｯｸｲﾝｶ

ﾑで貧困から脱出しても、自分の生活費を稼ぐ

権利を剥奪されれば、それは社会からの排除

であり、よくない。 

･ぱあぷるﾚﾎﾟｰﾄ「近頃の女性の身体について

の雑感」…平熱が 36 度以下の女性が増えて

いる。低体温は不妊、免疫力低下、自律神経

失調などの原因であるとのこと。 

･９月ﾐｰﾃｨﾝｸﾞ「新自由主義と女性の運動」…ﾃ

ｷｽﾄ「戦後日本ｽﾀﾃﾞｨｰｽﾞ」（紀伊国屋書店）、

「新自由主義」ﾃﾞｰﾋﾞｯﾄ ﾊ^ﾍﾞｲ/著。 

･とほほの役立たず日記  その１「目が滑

る・・・」…異国の地で言葉がわからない。字が

流れていく掲示板、交通標識、路線図、読めな

いことで行動範囲が狭まり、生活が息苦しい。

字がよめないことがどれほどのことかを、身に

しみて知った、とのこと。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

明日来    22 巻５、６号 

・学校の再生 「読書感想文」は宿題とな

るか？…感想文を書くために読むワケじ

ゃないんですよね。おもしろいから、興味

あるから読むわけです。（全く同感。図書

館では読書感想文の書き方の本が夏休み

の人気本となる。課題図書は書店の都合で

きまる。いい本だしている出版社で参加し

てないところも多い。参加するには多額の

宣伝費用を負担する必要があるらしい。文

芸評論家になるわけじゃないし、子どもに

感想文は無理。大人でも無理。シロウトに

は日記か観察文がいいとこだと思います。

去年の課題図書はもう読まれずやっかい

ものだし。フランスでは高校生ゴンクール

賞というのがあって、その選考過程はおど

ろきもの。日本の読書教育（というのがあ

れば）も練り直してほしいものだ：筆者） 

 

男女差別賃金をなくす連絡会ニュース 

        ２００９.10  

･年金基金問題・日航企業年金問題につい

て･･･「日航の年金を考える会」の反対署名に

受給者の半数 3500を超える数が集まってい

る。「日航の最大組合 JAFIO と管理職が年

金減額に応じた」と報道があったがすぐに訂

正された。組合員の自由な討論、情報提供

の場はなく、経営の動向のみ気にする労組

のもと、組合員は内心減額に反対だが、意見

がだせないでいる。 

･要望書提出･･･「女性差別撤廃条約選択議

定書批准に向けた要望書」を民主党代表鳩

山由紀夫、社民党党首福島みずほ、国民新

党代表亀井静香あてに 9月 16日に提出。賛

同団体 138 団体。 
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INFORMATION・情報・じょうほう 

 

【ウィメンズカウンセリング名古屋ＹＷＣＡ】 

講演会 

講師 

 

日時 

場所 

問合 

１０周年記念講演会＆ティーパーティー ☆女性に対する暴力のない社会へチェンジ！☆ 

鄭 暎惠さん(大妻女子大学人間関係学部教授) 

     「性暴力禁止法をつくろうネットワーク」運営委員、ホットライン姉妹（ちゃめ）代表 

１１月 ３日 （祝） １３：３０～１６：００ 

名古屋ＹＷＣＡビッグスペース（地下鉄栄）  参加費：１，５００円 （要予約） 

ｳｨﾒﾝｽﾞｶｳﾝｾﾘﾝｸﾞ名古屋 YWCA  tel052-961-7707 wcny@nagoya-ywca.or.jp 

       

【つながれっとＮＡＧＯＹＡ】      

講演会 

 

 

日時 

 

講演会 

講師 

日時 

 

 

 

講演会 

講師 

日時 

 

問合 

「劇団プレイバッカーズ」による女性への暴力をなくすための即興劇 

DV 参加者が語る体験を役者が、瞬時に舞台劇にします。 

それは観て、感じてわかる、そして考える貴重な体験。 

１１月１４日（土）午後２時～４時   参加費:1,000円 ＠交流ラウンジ 

－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・ 

男女平等プチ参画セミナー 

第１回／10月３０日（金）男女共同参画の視点にたった「相談」とは？ 講師：景山ゆみ子 

第２回／1１月２７日（金）男女共同参画を推進する「事業評価」とは？ 講師：林 やす子 

第３回／１月２９日（金）男女共同参画を推進する「情報」を広めるためには？講師：伊藤静香 

各日 １３：３０～１５：００ 場所セミナールーム１ 参加費５００円 要申込み 

－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・ 

メグさんの科学・安全・健康の性教育 
メグ・ヒックリング（Meg Hickling）   「性の健康」をテーマに性教育の第一人者。 

１２月５日（土） １４：００～１６：００ 

定員 100名、参加費 無料、会場  特別セミナールーム 

つながれっと NAGOYA TEL：052(241)0311,FAX：052(241)0312 info@tsunagalet-club.net 

 

【ウィルあいち】 ウイルあいちフェスタ２００９ 湯浅 誠 講演会 

講演会 

講師 

日時 

場所 

問合 

反貧困から築く格差のない社会、女性も男性も ～最前線のレポートと展望～ 

湯浅 誠さん （特定非営利活動法人自立生活サポートセンター・もやい事務局長） 

１１月１４日（土） １０：００～１１：４５ 

定 員 ２００名 無料（要申込み） 

あいち男女共同参画財団 電話：０５２－９６２－２５１２ ＦＡＸ：０５２－９６２－２４７７ 

Ｅメールアドレス：kikaku＠will.pref.aichi.jp  http://www.will.pref.aichi.jp 

 【豊橋男女共生フェスティバル】 

講演会 

講師 

日時 

場所 

問合 

テーマ：「人が人として生きる、認めあう心」 

辛 淑玉さん（人材コンサルタント）講演会 

１１月２２日（日）１０：３０～１２：００   参加費 無料 

ライフポートとよはし 豊橋駅からシャトルバス 

豊橋男女共生フェスティバル実行委員会、豊橋市男女共同参画課（TEL0532-51-2188） 

http://www.will.pref.aichi.jp/
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 【名古屋市女性会館】 

講演会 

講師 

日時 

 

講演会 

講師 

日時 

場所 

問合 

ワーク・ライフ・バランス - 仕事も家庭も子育ても - 

 麓 幸子 さん（日経WOMAN編集長） 

１２月１９日(土) １４：００～１５：３０  定員 ３５０名 無料 （要申込み） 

 －・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・－・ 

シリーズセミナー「ニュース!女性の視点 -女性記者は語る-」第 3弾 

 山本恵子 さん（NHK 名古屋放送局報道部記者） 

１２月１８日(金) １０：００～１２：００  定員 １００名 無料 先着順 

会場  いずれも 名古屋市女性会館  TEL052-331-5288、FAX 052-322-9458 

電子メールアドレス:a3315288@kyoiku.city.nagoya.lg.jp 

 【三井マリ子ｾﾐﾅｰ】 

ｾﾐﾅｰ 

講師 

 

 

 

 

 

 

 

日時 

場所 

 

 

問合 

「世界一住みやすい国ノルウェーに学ぼう！」 

三井マリ子さん（女性政策研究家） 

ノルウェーは世界で最も住みやすい国、世界で最も男女格差の少ない国で

す。物事を決めるあらゆる公的な場には、女性が 40％以上を占めています。オ

バマ大統領を平和賞に決めた、ノーベル賞選考委員会の委員は女性３人、男

性２人です。 

ところがそのノルウェーも６０年代までは、既婚女性の１０人に９人が家にこも

って家事育児をしていました。 それが今日のような社会に変わったのは、女た

ちの長い闘いがあったからです。 

１１月２１日（土）午後１時半～４時 

なごやボランティア・ＮＰＯセンター（伏見ライフプラザ１２階、第一研修室）  

   地下鉄伏見⑥番出口から南へ徒歩８分、１階は中消防署 

資料代：５００円 事前申込み不要 

神永（クオータ制の実現をめざす会） 携帯ＴＥＬ ０９０-４１４４-６０９０ 

HP： http://www1.odn.ne.jp/quota Mail：quota-k-reiko@hkg.odn.ne.jp   

後援：ノルウェー王国大使館 

 

三井裁判経過報告 
２００９年もはや天高く空晴れ渡る秋１０月となった。そして三井 

館長雇止めからも、５年７ヶ月もの時が流れた。大阪高裁での裁判 

は５月２２日の第６回控訴審で結審した。夏休みを挟み、この秋に 

は判決が下される予定であった。しかし、通常なら結審時に判決予 

定日が示されるところ、もう秋たけなわというのに、いまだ裁判長 

より音沙汰無しである。この「前例にない事態」（弁護団）をどの 

ように受け止めていいのか、決して安易な余談は許されないが、判 

決文作成に手間取っていることは確かであろう。日本の女性政策が、 

8 月 30 日の政権交代をきっかけに、大きく前進しつつある兆しの中 

で、館長雇止め・バックラッシュ裁判も国際社会の一員として、こ 

の時代によりふさわしい、勇気ある判決を、と強く期待したい。 

━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━ 

館長雇止め・バックラッシュ裁判を支援する会 （略・ファイトバックの会） 

 

 

mailto:a3315288@kyoiku.city.nagoya.lg.jp
file:///F:/HP：　http:/www1.odn.ne.jp/quota
mailto:quota-k-reiko@hkg.odn.ne.jp
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フェミニズム英語グループ訳 

国連が日本とスイスに 

人権問題向上を指示 

 テレサ・ブレイン 2009/08/05 

2008/08/01： ボストングローブ 

 

兼松賃金訴訟：男女格差は「違法」 最高裁で確定 2009/10/20（毎日新聞） 

 

 総合商社「兼松」（神戸市）に５７～８２年に採用された女性６人が、男女間の違法な賃金格差

で損害を受けたとして、同社に差額賃金など約３億８４００万円の支払いを求めた訴訟で、最高

裁第３小法廷（那須弘平裁判長）は２０日、双方の上告を棄却する決定を出した。原告敗訴の１

審判決を取り消し、６人中４人に対する差別を認めて計約７２００万円の支払いを命じた２審・東

京高裁の逆転判決（０８年１月）が確定した。 

 

 １審・東京地裁は０３年１１月、「賃金格差が公序良俗に反するとまでは言えない」と請求を棄

却した。これに対し２審は「同程度に難しい職務を担当する男性社員と相当な格差があり違法」

と指摘。兼松側は「職務や転勤範囲が違うコース別賃金制度による格差で、男女差別ではな

い」と主張していた。【銭場裕司】 

＊この最高裁決定は、日本における男女同一価値労働同一賃金への道を拓くものだ。6 人中 2

人が認められなかったのは無念・・・。（WW） 
 

  

WWWW会員の皆さん、ホームページ・ブログ・メールを教えてください WWWWWW 

 
会員の皆さんの中には、プライベートにあるいは小グループまたはビジネスでホームペ

ージやブログを開設して いらっしゃる方がたくさんみえます。 

   せっかくなのでご紹介ください、ワーキングウーマンのホームページなどからリンクしてみん

なで共有しましょう。 

  また、メールアドレスをご連絡ください。WWからの情報をお知らせしています。 

   HP：http://www008.upp.so-net.ne.jp/w_woman/  近々ブログ開設？？  

Mail：wws1986@hotmail.com  ←このアドレスに送ってね 
  

 

 

国連女性差別撤廃条約に調印した国々がニ
ューヨークに会し履行状況が審査された。少な
くとも日本とスイスの先進国二国で改善の必要
があるという。 
国連（WOMENSENEWS)---全体に、控えめ

で友好的な論調ではあったが、日本女性の権
利に関する検討においては遠慮のない指摘が
なされた。 
「日本は非常に能力の高い女性を擁していま

す。しかし、成果は上がっていません。」 

それはアルジェリアの著名な弁護士で女性
の権利についての活動家メリアム・ベルミホウ
ブ・ゼルダニ氏の発言で、女性差別撤廃条約
（CEDAW）に調印した国々により先週行われた、
履行状況報告会での日本の代表団に対する
提言である。ベルミホウブ・ゼルダニ氏は日本
の地方議会での女性の参加に触れ、例えば女
性市長はほんの１％しかいないとした。日本の
代表団は意志決定過程に関わる女性の数を
2020年までに少なくとも 30%とする計画を示し、
一部では既に女性が活躍しており、例えば外
務省では女性が 22%を構成していると述べた。 
委員会が日本担当に任命しているチョウ・シ

ァオ・チァオ氏は、進捗は「遅い」とはいえ、差
別や暴力などの防止について進展はある、と
ウーマンズイーニュースに語った。この
CEDAW に関する第 44 回の会合は 7 月 20 日

http://www008.upp.so-net.ne.jp/w_woman/
mailto:wws1986@hotmail.com
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に始まり、8 月 7 日まで国連のニューヨーク本
部で開催される。会議中、各国政府の代表は、
条約に含まれる 30 の分野における女性の権
利の達成状況について、CEDAW 委員から出さ
れる質問に答えることになる。 

 

定期的に審査を受ける国々 

次に、委員会はどのように条約を遵守してい
くのかという問題についての勧告、即ち次回各
国政府が審査を受ける際のベンチマークとな
る文書を出すことになる。 

CEDAW の委員会は年２,３回開かれ、少なく
とも 4年ごとに各国を審査する。世界の女性の
権利についての条約は 30 年前に採択され、
186 の国によって受諾されてきた。なお米国は
そのなかに含まれていない。日本は、この委員
会での審査対象となっている計 11か国中 4つ
の先進工業国の 1 つである。今年、初めて、
CEDAW レポートを提出したのは、 ギニアビサ
オ、リベリア、東ティモール、およびポリネシア
の小さな島嶼国であるツバルの 4カ国である。 
女性の権利に関する報告について詳細に分

析されたその他の先進工業国は、スイス、デン
マーク、スペインである。これら 4つのいわゆる
先進国は、直近に審査の行われた 2003 年(日
本とスイス)、2004年(スペイン)、2006年(デンマ
ーク)以来、多くの指標に関して女性の権利を
進展させてきた。進捗のあった一般的領域とし
ては、女性への間接差別をなくすための労働
法改正、人身売買の防止対策などが挙げられ
る。しかしながら、これらの国々も、女性の権利
の弱い発展途上国からの移民女性の処遇とな
ると、問題が多いという傾向にあった。「カナダ、
北アメリカ、ヨーロッパからの女性に関してはた
いした問題はないのです」と、スイスの連邦政
府の男女平等部局である、スイスの連邦政府
女性問題委員会の総書記エリザベート・ケラー
は言う。このスイスの委員会は、各国政府代表
団との会合に先立ち、国連の評価委員会に概
要説明を行った。 

 

スイスは差別に対する取り組みに失敗  

スイスのレポートでは、この国で結婚してい
る女性の多く（約 33 パーセント）が国外からの
女性で、スイス人や移民男性と結婚していると
いう。スイスの政府のレポートによると「国外か
らの女性はスイス人の女性よりシェルターに措

置されることが多く、家庭内暴力の犠牲者で、
警察による介入を求めている」。スイス評価担
当の国連専門家であるベルミホウブ・ゼルダニ
は、差別問題のいくつかの点でスイスの進捗
が遅れていることに「少し」驚いたと述べた。「こ
れはこの国に解決できないような問題ではあり
ません。」と、選出され、任期2期目の半ばであ
るベルミホウブ・ゼルダニは続けた。こうした専
門家は、弁護士や元裁判官、女性の人権専門
家であることが多く、４年の任期で選出されて
いる。 
スイスに関するレポートは、学術的領域で女

性の進出がまだ不十分であることも明らかにし
た。「スイスはとても高度な先進国です」と、ス
イス代表団への審査の前に専門委員会に概
要説明を行ったスイスの女性の権利擁護団体
のメンバーパトリツィア・モンディーニは述べ、
「それなのに、特に子供や仕事を持つことにつ
いて固定観念が残存しているのは非常に奇妙
です」と続けた。モンディーニは、世界の女性
の平等を目標に設立され、1995 年の北京会議
にちなんで名付けられた組織である「ポスト北
京」の一員であるが、スイスには子供にとって
十分な保育園がなく、子供を持ちながら働き続
けたいと願う多くの女性の妨げとなっていると
語る。さらに、すべての子供が昼食を取りに学
校から家に帰るため、保護者（普通は母親）が
家にいなければならないことが多いという。 

 

公的な審査への対応 

 CEDAW の会議は、家庭内暴力、差別的な
家族法、人身売買防止、固定観念からの脱却
など多くの問題に焦点を当てている。離婚のも
たらす経済問題や年配の女性の問題には特
別なセッションが持たれている。ジェーン・コナ
ーズ(CEDAW 議長や委員会に助言・指導を行
う国連の人権委員会委員 )は、女性による
CEDAW への直接申し立てを容認した国は 97
カ国にのぼったと述べた。これは多くの国が女
性問題を真剣に受け止めつつあり、国が公的
な審査にゆだねられるのもやぶさかではないと
考えていることを示していると言う。 


